
ACTA Nº 8

En la Sala CPA del INDES ubicado en la Facultad de Humanidades, Ciencias
Sociales y de la Salud, de la Universidad Nacional de Santiago del Estero, a los 13
días del mes de octubre de 2022, siendo las 9:40 se reúne el Consejo Directivo del
INDES, con la presencia de la Sra. Directora, Dra. Ana Teresa Martínez, a cargo
de la Presidencia, del Sr. Vicedirector Dr. Catriel León y los siguientes Consejeros:
por el estamento investigadores Mg. Rosa Isac, Dra. Celeste Schnyder, Dr.
Alejandro Auat y por el estamento de CPA Lic. Viviana González, para tratar el
siguiente Orden del Día:

PUNTO 1) – Consideración y aprobación del orden del día y acta N° 7.

PUNTO 2) – Solicitudes de avales institucionales para coorganización de eventos
o actividades.

a. 3er Encuentro Nacional de Restauración Ecológica de Argentina y 1er Taller de
Restauración Ecológica en la Diagonal Árida Sudamericana a desarrollarse el año
próximo. En el marco de la Década de la Restauración Ecológica 2021-2030,
declarada por las Naciones Unidas.

b. Evento sobre los 15 años de la Ley de Bosques. Diálogos interdisciplinarios e
intersectoriales a 15 años de la Ley Nº 26.331 de Bosques Nativos ¿Qué ley
tenemos y qué ley necesitamos?

c. 4° Encuentro Política y Territorio, simposio “La democracia en busca de su
geografía”, organizado por el INDES y CEDeT, en el marco del XV Congreso
Nacional y VIII Congreso Internacional sobre Democracia.

d. Charla “Arqueología y cuidado del patrimonio” a cargo del Dr. León Catriel del
INDES CONICET-UNSE, y a la Lic. Analía Sbattella, encargada del área de
Antropología y Ciencias Naturales de la Dirección General de Patrimonio Cultural
de la Provincia.

e. Jornada “Pensando la sinergia entre investigación y extensión. Diálogo de
saberes y hacerles”. Dicha actividad está coorganizada por la Secretaría de
Ciencia y Técnica de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud
(FHCSyS, UNSE); la Diplomatura en Agricultura Familiar y Transformaciones
Territoriales; la Cátedra Estructura y Procesos Rurales Comparados; el Proyecto
de Extensión Tinku y Tukuy Kuska y la Federación Provincial de Agricultura



Familiar.

f. Aplicación del cuestionario denominado: El trabajo en Termas de Río Hondo en
temporada alta. Dicho cuestionario, es parte del relevamiento que viene realizando
parte del equipo de investigación como integrantes del proyecto PICT “Producir las
vacaciones. Trabajo estacional, actividad turística y circulación laboral entre
Termas de Río Hondo y la Costa Atlántica Bonaerense. 1940-2020” (Dir. Romina
Cutuli -CONICET/UNMdP).

g. Propuesta creación de GT Género, Seguridad y Justicia en el ámbito de
CLACSO a fin de gestionar la radicación del grupo en la Facultad de
Humanidades.

h. Solicitud de aval institucional para la aplicación del cuestionario denominado: El
trabajo en Termas de Río Hondo en temporada alta.

PUNTO 3) – Confirmación de fechas para Taller PUE.

PUNTO 4) – Proyecto de construcción.

PUNTO 5) – Novedades CCT-Noa Sur (Reunión 6 de octubre).

PUNTO 6) – Conversación sobre Taller de avances de tesis: evaluación de
organización, dificultades, percepción de los resultados del evento, cómo se ve
el acompañamiento de becaries desde los avances presentados, etc.

PUNTO 7) – Evaluación del retorno a la presencialidad, asiduidad de presencia
de becaries e investigadores, dificultades a resolver, significado de la
presencialidad.

PUNTO 8) – Aprobación proyectos PI UNSE.

PUNTO 9) – Incorporación de nueva becaria.

PUNTO 10) – Situación de becaries.

Siendo las 9:40 la Sra. Directora da inicio a la Sesión Ordinaria del día de la fecha.

PUNTO 1) – Consideración y aprobación del orden del día y acta N° 7.



Se decide aguardar al regreso del secretario de actas para la firma de  la misma.

PUNTO 2) – Solicitudes de avales institucionales para coorganización de eventos
o actividades.

a. 3er Encuentro Nacional de Restauración Ecológica de Argentina y 1er Taller de
Restauración Ecológica en la Diagonal Árida Sudamericana a desarrollarse el año
próximo. En el marco de la Década de la Restauración Ecológica 2021-2030,
declarada por las Naciones Unidas.

b. Evento sobre los 15 años de la Ley de bosques. Diálogos interdisciplinarios e
intersectoriales a 15 años de la Ley Nº 26.331 de Bosques Nativos ¿Qué ley
tenemos y qué ley necesitamos?

c. 4° Encuentro Política y Territorio, simposio “La democracia en busca de su
geografía”, organizado por el INDES y CEDeT, en el marco del XV Congreso
Nacional y VIII Congreso Internacional sobre Democracia.

d. Charla “Arqueología y cuidado del patrimonio” a cargo del Dr. León Catriel del
INDES CONICET-UNSE, y a la Lic. Analía Sbattella, encargada del área de
Antropología y Ciencias Naturales de la Dirección General de Patrimonio Cultural
de la Provincia.

e. Jornada “Pensando la sinergia entre investigación y extensión. Diálogo de
saberes y hacerles”. Dicha actividad está coorganizada por la Secretaría de
Ciencia y Técnica de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud
(FHCSyS, UNSE); la Diplomatura en Agricultura Familiar y Transformaciones
Territoriales; la Cátedra Estructura y Procesos Rurales Comparados; el Proyecto
de Extensión Tinku y Tukuy Kuska y la Federación Provincial de Agricultura
Familiar.

f. Aplicación del cuestionario denominado: El trabajo en Termas de Río Hondo en
temporada alta. Dicho cuestionario, es parte del relevamiento que viene realizando
parte del equipo de investigación como integrantes del proyecto PICT “Producir las
vacaciones. Trabajo estacional, actividad turística y circulación laboral entre
Termas de Río Hondo y la Costa Atlántica Bonaerense. 1940-2020” (Dir. Romina
Cutuli -CONICET/UNMdP).

g. Propuesta creación de GT Género, Seguridad y Justicia en el ámbito de
CLACSO a fin de gestionar la radicación del grupo en la Facultad de
Humanidades. Lo propuso la Investigadora Sabrina Kalandron, con participación
de investigadoras y becarias del INDES y de otras universidades nacionales y de



América Latina. La Sede será la FHCSyS.

Se aprueban todos los avales solicitados.

PUNTO 3) – Confirmación de fechas para Taller PUE.
Se confirma que las fechas serán el 5, 6 y 7 de diciembre.

PUNTO 4) – Proyecto de construcción.

La Dra. Ana Teresa Martínez informa que el proyecto está completo, con todos los
planos de obra. También está formulado el proyecto para presentar en la
convocatoria Construir Ciencia del Mincyt y actualmente está en manos de
presidencia del CONICET a la espera de firma para presentar ante Mincyt.

PUNTO 5) – Novedades CCT-NOA Sur (Reunión 6 de octubre).

La Dra. Ana Teresa Martínez informa que como punto relevante de esta reunión se
pudieron realizar avances con definición de criterios de prioridad sobre los CPA
(nuevos llamados a concurso, que aún no tiene fecha).

PUNTO 6) – Conversación sobre Taller de avances de tesis:
Se valoró positivamente la realización de las jornadas, a la vez que se señaló la
necesidad de destinar mayor tiempo a la organización de las mismas en la
próxima edición. Ampliando la cantidad de integrantes y estamentos en la
comisión organizadora. También la necesidad de que se trabaje al interior de los
Grupos de Investigación la importancia de las jornadas como espacio de
intercambio productivo, de conocimiento mutuo, de transmisoras del oficio.

PUNTO 7) – Evaluación del retorno a la presencialidad, asiduidad de presencia
de becaries e investigadores, dificultades a resolver, significado de la
presencialidad.

Se abordó este punto señalando la necesidad de revalorizar el trabajo presencial
en el instituto, especialmente con los integrantes más nuevos dado que como
secuela de la etapa de ASPO producto de la pandemia, su primer contacto con el
INDES y con el desarrollo de su trabajo como becarios fue desde la virtualidad.

PUNTO 8) – Aprobación proyectos PI UNSE.

Se revisan los proyectos presentados y se aprueban.



PUNTO 9) – Incorporación de nueva becaria.

La Dra. Ana Teresa Martínez informa que está ingresando al instituto una becaria
doctoral proveniente del IMSATED, con pedido excepcional por tratarse de una
beca PUE. Posiblemente se integrará al grupo de Géneros, política y derechos.

PUNTO 10) – Situación de becaries.

La Dra. Ana Teresa Martínez expresa que se observan dificultades en la
presentación de las tesis por parte de becaries doctorales. Existe en el instituto un
bajo índice de culminación de las tesis doctorales en relación al promedio
nacional. Se propone la realización de actividades tales como Jornadas
informativas con aspirantes a becas doctorales, donde se trabaje sobre qué
supone dedicarse a la investigación, donde se aborde qué significa la carrera
científica y qué supone la beca CONICET.
Al respecto, la Dra. Celeste Schnyder también señaló la necesidad de la
realización de actividades de intercambio entre becaries en sus primeras etapas
(hasta el tercer año) para identificar dificultades y desarrollar estrategias ante
demoras en la ejecución de sus planes de trabajo.

Siendo las 11:45 hs. se da por finalizada la reunión.


